

# EL PACIFICO

Periódico de Intereses Generales

REDACTOR: JULIAN GUERRERO

Año VI

PUNTARENAS, COSTA RICA, VIERNES 11 DE JULIO DE 1902

Nº 660

Leon Fernández Guardia,

UNICO CORREDOR JURADO Y  
Comisionista patentado en este puerto

Todos los sábados remates, sin y con base,  
EN LA CASA DE  
don Pedro Avellan

¡Gran novedad!

Salom Hermanos

Panadería y Almacén de Abarrotes

GRAN DEPOSITO DEL

Jabón de la Barranca

LA BARRANCA

GRAN FABRICA DE JABONES

DE

= TEODORO ROIZ =

Jabón:

negro

barcino

amarillo

y blanco de Marsella

Se vende en todas partes.

AL COMERCIO DEL GUANACASTE

Para sus compras en esta ciudad ó en la capital, al por mayor ó al detal, y para el envío de esas mercaderías, ofrezco mis servicios.

Tengo arreglos especiales con una empresa de vapores que me permite enviar más barato, más rápidamente y con mayor seguridad que nadie.

TODO AL CONTADO

Puntarenas, mayo de 1902.

LEON FERNANDEZ GUARDIA

**Acabamos**

de recibir barniz hidrófugo para embarcaciones. Sustituye el cobre, es decir, impide que la broma dañe el casco. Es el mismo que ocupan hoy día los almirantazgos inglés, francés é italiano.

Alberto Fait y Compañía.

Puntarenas, mayo de 1902

Transportes Marítimos y Fluviales

Tenemos el gusto de anunciar al comercio del Guanacaste y de esta Comarca, que dentro de quince ó veinte días, estarán listos para el servicio de carga, pasajeros y transporte de ganado nuestro remolcador DARIÉN y lancha CELINA, de gran capacidad. También pondremos pronto al servicio la lancha de hierro SANTA ROSA.

El ganado será traído, previos arreglos especiales.

Garantizamos que el servicio será lo más regular que se pueda y con itinerario fijo.

Puntarenas, 29 de Abril 1901.

ALBERTO FAIT & C<sup>o</sup>

Ulpiano Fonseca  
**VENDE**

Un terreno de forma triangular, cuya superficie es de 50 hectáreas, cerrado con alambre de púas en su mayor parte, empastado de zacate de pará en una extensión como de 24 hectáreas. En este terreno está ubicada una casa de habitación de 15 metros 48 milímetros de frente, por 9 metros 196 milímetros de fondo, forrada de tablas, cubierta con teja de barro, de madera de cuadro y montada sobre horcones. Esta finca perteneció á Ricardo Obando, vecino de Colorado, y está situada en Belén, cantón de Carrillo, jurisdicción del Guanacaste.

Entenderse con su dueño en esta ciudad.

Puntarenas, 16 de abril de 1902.

ULPIANO FONSECA

## EL PACIFICO

REDACTOR

JULIAN GUERRERO

¡Q. E. P. D.!

—o—  
— Soliloquio —  
—

Día tras día, acaba de trascurrir un mes ya, que la fatalidad apagó la llama de la vida de uno de los seres que más he querido sobre la tierra.

Grande es, sin duda, el significado de la palabra amigo; grande, sí; pero insuficiente para expresar el afecto con que siempre, como lo merecía, supe distinguirlo.

¿Hermano?—¡Bien! Nuestras almas, al menos, eran hermanas.

Intimamos desde la hermosa edad de las aulas, y es, en esta hora de solitario dolor, una especie de consoladora satisfacción el recuerdo de que en la larga cadena de nuestro mutuo cariñoso trato, jamás uno sólo de sus eslabones se sintió falsear.

Y es que en su alma noble nunca anidó la vil perfidia; su bien formado corazón era el digno asiento de la generosidad; ni la rastrea envidia, ni la mísera ambición, formaron parte de su ser moral.

¡Ah, cómo siento que se ensancha el alma por la satisfacción! ¡Qué grato es poder decir todo esto de un ser querido, sin que haya en ello un punto que no sea la neta realidad!

Y poder agregar: ¡Jamás un acto insano proyectó la más ligera sombra sobre su limpia reputación!

Pundonoroso en grado sumo, era al mismo tiempo altivo en su desdén por la calumnia. En su largo batallar por la redención de su querida patria, la hoy infortunada Nicaragua, el reconocimiento de la superioridad ó la estrechez de criterio, disparó sobre él envenenado dardo. Recibió la ponzoñosa herida sin inmutarse; pero yo, conocedor de los hechos, y dominado por mi irreflexivo carácter, iba, indignado, á destruir la calumnia; esa eterna perseguidora de los hombres superiores, cuando él me sujetó diciéndome: «Te lo prohibo, no seas niño! ¿Vale algo mi amor propio ante los intereses de la patria?»

¡Oh, qué gran corazón, qué carácter, y sobre todo, qué cerebro el suyo tan bien organizado!

Llegó, naturalmente, para él, la rehabilitación más completa; y llegó, al mismo tiempo, para mí, el convencimiento de que él tenía razón: los sagrados intereses de la patria, necesitaban del sacrificio de su amor propio...

Como luchador por la existencia, allí están la agricultura, la industria y el comercio, á quienes hizo sentir el impulso de su brazo,

de su inteligencia y de su laboriosidad.

Como luchador por la libertad de su patria, á él sólo se debe que durante los seis años de destierro que sufrió, muriendo en él, no haya cesado de palpar un sólo instante en las filas conservadoras la redentora esperanza de revolucionar á Nicaragua para librarle del régimen de que hoy es presa; pues cuando todos, en cierto momento histórico, se rindieron á la fatiga corporal y moral, él luchaba, y luchaba con provecho.

Y poner de relieve tantos y tales méritos logró, con tiempo sobrado, en el rápido trascurso de treinta años que apenas contaría de existencia.

Esa era, á la ligera, su personalidad moral; la física guardaba con ella la más perfecta armonía: su alta y esbelta figura, su simpático semblante y su pulcrísimo vestir, hacían de él lo que se llama un guapo mozo, ó, como le llamaba una inteligente paisana nuestra, un gentil hombre.

Y quien tan privilegiado fué por la naturaleza, quien sumaba en su persona tan envidiables prendas, ha desaparecido de súbito, emprendiendo el largo viaje de donde nadie ha vuelto aún.

Él, siquiera, se ha puesto fuera del alcance de las miserias humanas, desertó de este valle de lágrimas y el Divino Hacedor debe de haber premiado sus virtudes; pero me confundo al pensar en el horrible dolor de su digna familia...

Ni su anciano, venerable padre, ni su ternísima y amorosa hermana, ni sus nobles hermanos, compañeros en el destierro, pudieron rodear el lecho de su larga agonía.

El golpe seco, aterrador; la noticia tan inesperada como terrible de su muerte, les sorprendió como un cataclismo...

Justo es que llorén inconsolables ellos, pérdida tan grande como irreparable, en cuyo dolor les acompaño muy de veras, mientras con plegarias al Todopoderoso, repito yo: «¡Hermano del alma, queridísimo compañero de ostracismo, que respondiste al nombre de Pedro Calderón Ramírez, descañó en paz!»

J. DE DIOS MATUS.

Puntarenas, 9 de julio de 1902.

## LITERATURA

## Origen de los pasquines

—o—

En la esquina de una calle de Roma, existe, desde tiempo inmemorial, una estatua vieja y mutilada, en la cual se escriben ó dibujan todas las burlas, todos los epigramas y muchas amenazas. La estatua lleva el nombre de Pasquino, y es, por decirlo así, la trompeta de los vicios de aquel pueblo.

En el tiempo de Carlos V apareció un día un cartel pegado al pedestal de la estatua, con un

grupo de caricaturas. La primera representaba al Papa, dando la mano al Emperador, á quienes sostenía un labrador con esta divisa:

«Yo mantengo á los dos.»

Al lado del Emperador estaba un comerciante, con esta otra:

«Yo robo á los tres.»

Junto al Papa se veía un abogado, con ésta:

«Yo engaño á los cuatro.»

Un poco más abajo se veía un médico con ésta:

«Yo mato á los cinco.»

Al lado de él una mujer con ésta:

«Yo sirvo de atención á los seis.»

Y descollando sobre todos, campeaba un fraile con las manos extendidas, y esta inscripción:

«Yo absuelvo á los siete.»

Y aún se asegura que encima del fraile cerníase un diablo con la siguiente inscripción:

«Yo me llevo á los ocho.»

El nombre de Pasquino era el de un sastre ó zapatero de Roma, gran chusco de oficio, y que en sus conversaciones ó actos, se divertía á costa del público, y como después de su muerte se encontraba muy cerca de su casa la estatua de un gladiador, los satíricos la bautizaron con ese nombre, y en ella fijaron desde entonces sus burlas y epigramas, y de allí llamarles pasquines.

(De *El Hogar* de Ciudad Juárez, México.)

## Conocimientos útiles

—o—

## ABONOS QUÍMICOS PARA CAFETALES VIEJOS.

Superfosfato doble á 45 %, 100 libras.—Cloruro de potasio, 100 libras.—Sulfato de amonio, 100 libras.

Estas sustancias, pulverizadas, se mezclan íntimamente.

En el mes de mayo y en el principio de setiembre, se dará 100 gramos de esta mezcla á cada árbol.

El modo de aplicarla consiste enregar con la mano la cantidad indicada, al rededor del tronco, sobre toda la superficie sombreada por las ramas, y enterrarla con la azada.

## CONSERVACIÓN DE LA LECHE FRESCA Y PURA

Inmediatamente después de haberla ordeñado, se encierra la leche en un recipiente metálico resistente, en el cual se comprime oxígeno á alta presión, para esterilizarla y matar los fermentos.

Entonces se introduce la leche en envases de 100 litros de capacidad con oxígeno, á la presión de dos atmósferas.

De este modo la leche puede viajar durante largos meses, y aún durante los calores más fuertes, en perfecto estado de conservación, y sin perder nada de sus cualidades.

## REMEDIO CONTRA LAS PECAS REBELDES

Cloruro de amonio . . . . .	4 grs.
Acido clorhídrico medicinal . . . . .	5 „
Glicerina . . . . .	30 „
Leche virginal . . . . .	50 „

Por la mañana y por la noche se toca cada una de las pecas con un pincel embebido con esta solución.

## CRONICA

## Se nos asegura

por persona verídica que á los empleados del orden administrativo en Golfo Dulce, no se les paga su sueldo sino cada dos meses.

Los empleados de aquel cantón debieran ser pagados de preferencia, considerando lo difícil que es la comunicación entre aquella vecindad y este puerto, y lo escasos que son por allá los víveres, medicinas, etc., etc., que tienen que ser llevados ó de Chiriquí ó de este puerto.

## Colombia

La flotilla del Gobierno de Colombia en el *Pacífico* se encuentra embotellada en Chame, ni más ni menos que como estuvo la escuadra española en *Santiago de Cuba*. A esta hora, pues, debe estar resuelto el problema naval entre revolucionarios y gobiernistas.

## Tren

El miércoles se atrasó el tren en *La Angostura*. La marea de la noche fué tan grande, que lavó el banco sobre que estaban colocados los durmientes en una buena extensión.

La mayor parte de los pasajeros tuvieron que venirse á pié desde aquel punto. *La Angostura* es el sitio á donde el Municipio tiene en proyecto la construcción de una cortina.

## Un colega

de la capital dice: «Insistimos en excitar á la policía para que reconcentre en un sólo barrio esas *crispas* que se dedican á vivir *horizontalmente*. Conocemos á una familia honrada, la cual no puede vivir en otra parte, porque no puede pagar el alquiler de casa mayor del que paga, y se ve obligada á vivir casi entre mujeres, y éstas, que no pueden ver la virtud resplandecer á la par del vicio, les arman á diario unos *ráramillos* que, francamente, pasan de claro á oscuro. Así nos lo han referido, y á eso nos atenemos para insistir que las reconcentren al *Transval* ó á otro barrio cualquiera.»

¡Ojalá pudiera procederse así entre nosotros.

## Antenoche

llegó á este puerto, procedente de Santa Cruz, el apreciable caballero don Bernardino Alvarado.

Sea bien venido!

**El lunes**

estaba ya llena la lista de señoras que en la capital estudiarán telegrafía, contabilidad y taquígrafía.

Muy buena ha sido la idea. Conveniente va siendo preparar al sexo bello para que tenga también, como nosotros, acceso a los puestos públicos.

**De Panamá**

Procedente de aquel puerto llegó a esta ciudad antes de ayer el Comandante de Policía don Vicente Solano.

Saludámosle

**Convaleciente**

y en buena vía de salud se encuentra la estimable señora doña Rosita de Jiménez.

Celebramos su pronto restablecimiento.

**Robo**

Se asegura que en la Fábrica Nacional de Licores en la capital, ha habido un robo de documentos.

Afortunadamente robaron papeles. Como el gato gordo no esté tras de ellos.

**Banda**

Los individuos de la de esta ciudad están de plácemes, por haberseles dado nuevo uniforme. Lo celebramos, y ojalá que con ese motivo en la próxima *retreta* regalen a la sociedad porteña con algunas piezas bonitas de las que saben ejecutar.

**Bola?**

Ayer se decía que había estallado la revolución en Nicaragua, y que 1,500 colombianos iban por el Atlántico a desembarcar en territorio nicaraguense. Que esta última noticia la había traído el vapor *City of Sidney*, procedente de Panamá.

Nunca dejan de ser lamentables las revoluciones, por más que ellas, como las rempestades á veces, sean fecundas en bienestar para los pueblos.

¡Cuán desastrosas son las guerras civiles en países incipientes como los nuestros!

**Cacos**

A las doce de la noche del miércoles los cacos trataron de robar en casa de don Pablo Angulo Pizarro. Lograron arrancar una tabla del tabique y se proponían entrar, cuando fueron sentidos por una señora que dormía en la casa, gritó y en este momento tomaron los rateros *las de Villadiago*.

**Enfermo**

aunque no de gravedad, se encuentra nuestro apreciable amigo don Gonzalo Liaño. Se cree que á consecuencia de un caso de *escarlatina benigna*.

En cuanto á su estado, es bueno, lo que celebramos, haciendo votos por su completo restablecimiento.

**Se cree**

que no obstante los esfuerzos que la Administración del Ferrocarril hace para arreglar los desperfectos causados en la línea por las últimas

mareas, no pudo venir al puerto, sino hasta ayer, es decir, tres días después.

**A última hora**

comunican de San José que la expedición contra el Gobierno del General Zelaya fué capturada en la costa atlántica. Esta noticia parece ser comunicada de Gobierno á Gobierno.

Entendemos que los expedicionarios capturados deben ser indudablemente, los que formaban la vanguardia, entre la cual es indiscutible iban los jefes nicaraguenses.

Hacemos esta consideración, porque no se concibe que un ejército de 1,000 hombres pudiera ser capturado en su totalidad sin disparar un tiro.

**Medida policiva**

Desde hace algún tiempo viene haciéndose notar la conveniencia de que las personas a quienes los gendarmes arrestan por faltas de policía, sean juzgadas el mismo día, y no vemos la razón del por qué, estando la oficina de la Agencia abierta desde las ocho de la mañana hasta las cuatro y media de la tarde, no pueda pasarse el parte á esta oficina para que juzgue á los que durante ese tiempo han sido detenidos, salvo el caso de completa embriaguez.

Llamamos la atención, á ese respecto, al señor Gobernador y al señor Comandante de Policía, para que, atendida la conveniencia de disponer así las cosas, procedan en consecuencia, dando así una muestra más de la cordura que les caracteriza.

**Acusados?**

Ayer se nos decía que habíamos sido acusados, con motivo de lo dicho en nuestro editorial *¿En qué país vivimos?*

Nos tiene sin cuidado esa acusación, caso de ser cierta. No hemos mentido.

**Nuestro Ayuntamiento**

trata actualmente de hacer economías. Parece que suprimirá varios empleados, y á otros les rebajará el sueldo.

**A nuestra**

mesa de redacción nos han llegado los últimos números de *Album Salón*, que se han servido enviarnos los señores Iglesias y Hermanos.

La excelencia y amenidad de su material, sus preciosas pinturas y nítida impresión, hacen que esa publicación sea de las más recomendables que recibimos de España.

**Antonio Zambrana**

Cuenta la crónica de un colega que el apreciable Doctor don Antonio Zambrana dijo en una clase de Derecho Administrativo, que si el actual Gobierno no cambiaba pronto estaría al lado de la oposición, pues que si él lo había apoyado, había sido con la idea de que respetara la opinión pública; agre-

gando que él no buscaba un cambio de nombres propios, sino de principios.

**El Noticiero**

trae un telegrama del Correspondiente de Limón en que, entre otras cosas, dice: «Se asegura que la cañonera *Pinzón*, del Gobierno colombiano, bombardea el puerto de San Juan del Norte.

**La Prensa**

de la capital nos hace saber que La Unión Católica pretende reorganizarse, dejándolo entender que con fines políticos.

La autoridad debe tomar cartas en ese negocio. Los asuntos religiosos nada tienen que ver con la política, y no dudamos que el ilustre Prelado Doctor Ulloa así lo hará saber á los sacerdotes politiqueros.

Nada tienen que hacer en las cosas terrenales los encargados de enseñar y propagar la religión del Cristo, desde que éste dijo: «Mi reino no es de este mundo.»

**Nuestro atento**

saludo anticipamos á don Clodomiro G. Gigueroa, quien llegará hoy en el tren á este puerto.

**Del Guanacaste**

nos encarga preguntar un amigo nuestro el motivo por qué no han renunciado ni se les ha pedido su renuncia:

1º—Al Comandante de Plaza don Dámaso Centeno.

2º—Al Jefe Político del cantón de Carrillo; y

3º—Al Jefe Político de Santa Cruz.

Complacemos al amigo, y de esas preguntas damos traslado á los Ministros del ramo respectivo.

**Vaporcito**

El de gasolina que el Gobierno tiene en este puerto, y que sólo se ha ocupado para tenerlo fondeado en el Estero, sin que siquiera se le haya hecho andar, porque á quienes se les ha encargado no han podido conseguirlo, debiera darse para que lo arregle á Mr. Fait, quien acaba de componer uno de la misma clase.

**COMUNICADOS**

SEÑOR MINISTRO DE GOBERNACIÓN,  
San José.

Es de urgente necesidad que todos los Jefes Políticos perniciosos de esta provincia, les admita su renuncia lo más pronto posible; ó si no han renunciado, renúncielos en abreviatura, reponiéndolos con personas imparciales venidas del interior.

UN GUANACASTEÑO.  
Nicoya, julio 8 de 1902.

**EN LA ADUANA**

de esta ciudad tendrá lugar el 15 de los corrientes un remate de mercaderías. Para detalles, ver las *Gacetas* de estos días.

L. FERNÁNDEZ GUARDIA,  
Corredor-Jurado.

**HOTEL DE LA ESTACION****Esparta—Costa Rica**

Situado á dos pasos de la Estación del Ferrocarril.-- Habitaciones aseadas y cómodas.-- Alimentación escojida y abundante.-- Ofrece á sus clientes bestias del señor Figueroa.

— Precio por día, ₡ 3-00 —

Propietaria, AMELIA DE ALVARADO

**Ferrocarril del Pacífico****Sección de Esparta á Puntarenas****AVISO**

De mañana hasta segundo aviso, el tren diario saldrá de Esparta á las 9 a. m., y de Puntarenas á las 3 p. m.

El tren del Domingo queda suprimido.

Esparta, 30 de junio de 1902.

EL ADMINISTRADOR,  
A. Villaseñor.

# LA NEW YORK

## Gran Cantina de Lujo

Cuenta con licores finos, hielo y magníficos salones amueblados á la oriental, Aseo, servicio esmerado y se hablan varios idiomas.

### En el taller

de herrería de MAURO OVIEDO se necesita un herrero que entienda bastante de ARMERIA, que es del ramo que más trabajos se presentan. Puede tomar el taller en arrendamiento ó en sociedad; si es persona trabajadora y formal, puede sin dificultad sacar un jornal diario de ₡ 3-00 ó más, según su inteligencia. Hay en el taller la herramienta más que suficiente para los trabajos que se presenten.

Puntarenas, 12 de junio de 1902.

### Salom Hos.

VENDEN azúcar de 1a. á colones 11-50.

### LA MAQUINA DE ESCRIBIR

#### New Century Caligraph



produce trabajo limpio y claro, rápida y silenciosamente. Catálogo á petición.

AMERICAN WRITING MACHINE COMPANY  
302 Broadway, New York, E. U. de A.

## Hotel de Europa

### EN EL RIO GRANDE

#### A AMBOS LADOS

Servicio á toda hora, bestia de alquiler para pasajeros y mozo á la orden para cualquier parte de la República.

Adolfo de Lemos

## Félix Pantoja

ha trasladado sus acreditados talleres de BARBERIA y ZAPATERIA a «La Modelo», frente á la Gobernación, en donde ofrece á su numerosa clientela en particular, y al público en general, su esmerado servicio en Barbería, y sus materiales frescos y buen gusto en las obras que se le encomiendan en zapatería.

Puntarenas, Febrero 1º de 1902

### Uladislao Guevara

Vende en su casa de comercio de esta plaza, artículos de Nicaragua, tales como sombreros de palma, alforjas, hamacas, petates, jáquimas, cabezadas y todo cuanto de aquella tierra se importase.

Vende al por mayor y al detal á precios sin oompelencia.

Puntarenas, agosto 11 de 1901.

### GANGA

El edificio de dos pisos que ocupa el Hotel Italo-francés, frente al parque, se vende en condiciones ventajosas.

Entenderse con doña Julia v. de Chiappe su propietaria.

### Uladislao Guevara

Acaba de recibir y ofrece al público porteño, zarzas finas y ordinarias, telas de lana, seda, gasa, casi mires, gorras para niños, sombreros de paja y de fieltro, calzado para señoritas y caballeros, corbatas, y en una palabra el más completo surtido de géneros que jamás se ha visto en Puntarenas. Precios, los más bajos de plaza.

Ocurrid si quereis aprovechar la casión.

### AGENCIA Y COMISIONES

Francisco V. Saenz, Abogado,

LEON FERNANDEZ GUARDIA, Corredor Jurado,

Se hacen cargo de cualquier asunto judicial y extrajudicial, así como de negocios que se relacionen con la correduría jurada.

Espacio disponible

### ALEJANDRO BARON

#### PINTOR Y DECORADOR

Se encarga de hacer toda clase de trabajos artísticos, cuadros y retratos al óleo y acuarela.

TRABAJO GARANTIZADO

Dirigirse al hotel de doña Julia de Chiappe, frente al Parque.

#### Aviso

Alquilo el alto de una casa: el más espacioso, el más fresco, y sobre todo, el más barato en Puntarenas. Completa independencia. Tiene cocina.

ANTONIO GAMEX.

### BUEN NEGOCIO

Vendo una casa de habitación en ₡ 1800.00 al contado, ó con plazo de seis meses pagando un interes de dos por ciento mensual; si dentro de quince días no hubiera vendido dicha casa, la alquilo por ₡ 30 el mes. Vendo tambien todo el mobiliario que hay en la casa ó si se desea, parte de él; además una lanchita con sus aperos, todo nuevo en ₡50,00

Puntarenas mayo 27 de 1900.

ROSA ARAYA.

Imprenta de El Pacifico